РАЗДЗЕЛ 3

МАСТАЦКАЯ ЛІТАРАТУРА І ПУБЛІЦЫСТЫКА Ў КАНТЭКСЦЕ ФІЛАСОФСКІХ, ГІСТАРЫЧНЫХ, ПСІХАЛАГІЧНЫХ І ПЕДАГАГІЧНЫХ ПРАБЛЕМ

УДК 070 (476) (091)

СВЕДЕНИЯ О МЕСТЕЧКЕ МИР И МИРСКОМ ЗАМКЕ НА СТРАНИЦАХ ПЕРИОДИЧЕСКИХ ИЗДАНИЙ 1910—30-х го

Новицкая Ольга Васильевна

научный сотрудник учреждения «Музей «Замковый комплекс «Мир» (г. п. Мир, Беларусь)

В основе информации, отображаемой на страницах периодических изданий, всегда лежит новость, извлеченная из любой сферы общественной жизни – политики, экономики, науки, культуры, спорта. Одним из требований к такой новости является то, что она должна быть не только оригинальной, но и полезной. Однако следует помнить, что очень часто полезной она становится не столько для читателя, живущего в настоящее время, сколько для будущих исследователей, к примеру, изучающих историю того или иного населённого пункта. Несомненно, что разным историческим периодам соответствовали разные запросы аудитории. Однако всегда внимание читателя привлекали статьи и заметки о тех населенных пунктах, на территории которых сохранились архитектурные памятники. Авторами подобных публикаций выступали краеведы, историки, служащие костёлов и церквей, штатные корреспонденты — все те, кому была небезразлична история своего края.

Особый интерес вызывают статьи о местечке Мир 1910–30-х гг., выявленные на страницах таких периодических изданий, как «Наша Ніва», «Zeitung der 10. Armee», «Dziennik Urzędowy Województwa Nowogródzkiego», «Południe», «Nowogródzki Dziennik Wojewódzki», «Misje Katolickie. Ilustrowany miesiécznik misyjny dla inteligencji», «Życie Nowogródzkie» и «Ziemia Lidzka», Перечисленные выше издания, ориентированные на различную аудиторию, представляют собой превосходный исторический источник.

В начале XX в. местечко Мир входило в состав Российской империи и располагалось на территории Новогрудского уезда Минской губернии. В 1910 г. его владельцем после смерти матери, княгини Клеопатры Михайловны Святополк-Мирской, стал старший сын князь Михаил. В августе указанного года на первой станице одного из августовских номеров газеты «Наша Ніва» [1] была опубликована фотография Мирского замка, который

больше напоминал средневековую руину. Аналогичная фотография, датированная 1889 г., находится в альбоме, приобретённом в январе 2017 г. у князя Константина Гогенлоэ (Германия). 1911 год для местечка Мир ознаменовался сильнейшим пожаром, о котором сообщила в июле на своих страницах всё та же «Наша Ніва». Указывалось, что пожар начался с гончарной фабрики, и, в итоге, выгорел весь центр местечка [2]. Фотографии фасадов Мирского замка были также представлены на страницах приложения немецкой газеты «Zeitung der 10. Armee» под названием «Scheinwerfer. Bildbeilage zur Zeitung der 10. Frmee» в № 136 за 19 октября 1918 г. Снимки наглядно демонстрируют состояние замка в то время. Также на нескольких фотографиях запечатлена Николаевская церковь, Виленская улица, деревянная католическая каплица Св. Троицы, сожжённый дворец Святополк-Мирских [3].

Новый этап в истории Мирского замка начался в 1921 г. после подписания Рижского мирного договора, по которому территория Западной Беларуси вошла в состав ІІ Речи Посполитой. В свои владения вернулся князь Михаил Святополк-Мирский, владелец местечка Мир, которое в то время находилось в составе Несвижского повета. Однако в 1926 г. было введено новое территориально-административное деление. Подтверждение этому находим на страницах газеты «Dziennik Urzędowy Województwa Nowogródzkiego» за 28 февраля того года. С 1 марта местечко Мир было включено в состав Столбцовского повета на основании распоряжения Рады Министров от 13 января 1926 г.

В 1923–1925 гг. варшавским архитектором Т. Бурше был подготовлен проект по восстановлению Мирского замка. Четыре рисунка с видами интерьеров были опубликованы в 1924 г. в журнале «Południe» [4, с. 163–177].

Среди исследователей по истории Мирского замка до сих пор бытует мнение, что результат восстановительных работ, проведенных при князе Михаиле Святополк-Мирском, был высоко оценён Президентом II Речи Посполитой Игнатием Мостицким, который в 1929 г. посетил Новогрудское воеводство. Однако подтверждение этому, к сожалению, не найдено на страницах газет того времени. Известно только, что утром 23 сентября в 8 часов 30 минут Игнатий Мостицкий выехал из Новогрудка. Он прибыл в Мир в 11 часов утра на открытие сельскохозяйственной выставки, где у триумфальных ворот собрались представители власти, духовенства, а также местное население. После открытия и посещения выставки Президент отправился в Несвиж [5, с. 1].

Следует отметить, что в 1929 г. Мирский замок ещё не был полностью восстановлен. Такой масштабный ремонт требовал значительных финансовых затрат. Поэтому в это время князь Михаил взял в долг крупную сумму у троюродной сестры Надежды Васильевны Кондратенко, а позже кредит в банке Национального хозяйства в Варшаве.

Ремонтными работами в 1920—30-х гг. был охвачен не весь замок, а только Восточный корпус, Юго-западная и Юго-восточная башни, частично Северо-западная и Въездная башни, а также южная стена. Михаил Николаевич переселился в замок только 5 августа 1931 г. [6]. Работы по дальнейшему ремонту с 1932 по 1935 гг. были прекращены в виду экономического кризиса.

В газете «Nowogródzki Dziennik Wojewódzki» от 22 июля 1937 г. было опубликовано объявление судебного городского пристава в Мире о предстоящем 18 августа аукционе по поводу продажи земель, находящихся в Столбцовском и частично Несвижском уездах и принадлежащих князю Михаилу Святополк-Мирскому. Аукцион был объявлен по требованию банка Национального хозяйства в Варшаве, в котором владелец Мира взял долгосрочный кредит под залог имений и не смог вовремя вносить платежи. Общая площадь земельных угодий составила 6065 га 7400 кв.м. Также указано, что в имении Святополк-Мирского на тот момент имелось 847 единиц скота, инвентарь, оборудование и сельскохозяйственные инструменты. Кроме этого, в протоколе описи от 25-26 мая 1937 г. были зафиксированы пекарня, кирпичный, крахмальный и спиртовой заводы, столярная и слесарно-токарская мастерские, кузница, мастерская по ремонту упряжи и здание администрации. Всё это было оценено в 823 499 злотых 2 гроша [7, с. 161]. К сожалению, нет прямых доказательств, состоялся аукцион или нет и были ли желающие приобрести данное имение. Однако несомненно, что все эти события существенно ухудшили состояние здоровья князя Михаила Святополк-Мирского, у которого в последние годы жизни начались проблемы с сердцем. Владелец Мира даже не мог покинуть замок, чтобы поучаствовать в торжественном мероприятии, которое проходило в Николаевском костёле в октябре 1937 г. и было приурочено 350-летию существования католической парафин в местечке Мир. Этот факт был зафиксирован на страницах газеты «Życie Nowogródzkie» в № 44(74) и регионального краеведческого ежемесячника «Ziemia Lidzka» в № 11 за 1937 г. [8]. Владелец Мира, князь Святополк-Мирский, отправил ксендзу Антонию Мацкевичу символические 350 злотых на поддержание храма.

Сведения о католической парафин и деятельности сестёр Воскресения Господа Нашего Иисуса Христа в местечке Мир содержатся в № 1 за 1939 г. журнала «Міѕје Katolickie. Ilustrowany miєвіє́сznik mіѕујпу dla inteligencji». Указано, что согласно данным из парафиальной книги за 1932 г. в мирской католической парафин насчитывалось 733 семьи (3104 душ), проживавших в 93 населённых пунктах и застенках, которые находились в радиусе 25 км от костёла. В 1933 г. в Мир по приглашению ксендза Антония Мацкевича приехали шесть монахинь, которые обосновались в доме, расположенном около старого католического кладбища с каплицей Св. Троицы. Они с большим энтузиазмом принялись за образовательно-благотворительную деятельность:

преподавали в школах, организовали курс кройки и шитья, детский сад, библиотеку [9, с. 12–13].

Подводя итог вышеизложенному, необходимо отметить, что статьи, выявленные в периодических изданиях 1910–1930-х гг., позволили заглянуть в прошлое глазами очевидцев, а также раскрыть до этого неизвестные факты в истории Мира и Мирского замка.

Литература

- 1. Наша Ніва. 1910. № 35. 26 серпня.
- 2. Наша Ніва. 1911. № 27. 7 (20) ліп.
- Schloss Mir // Scheiwerfer. Bildbeilage zur Zeitung der 10. Armee. Nr. 136. 19 Oktober 1918.
- Jaroszewski, T. Zamek na znaczku pocztowym za 30 groszy (wspomnienie o zamku w Mirze) / Tadeusz S. Jaroszewski // Rocznik Muzeum Narodowego w Warszawie. – № 36. – 1992. – S. 163–177.
- Tryumfalna podróż Pana Prezydenta po wschodnich rubieżach Polski // Życie Nowogródzkie. – № 263 (620). – 24 września 1929 r. – S. 1.
- Замак у г.п. Мір. Архітэктурна-гістарычныя даследаванні [Электронны рэсурс] / Нацыянальная бібліятэка Беларусі ; аўтар В. В. Калнін ; пад навуковай рэдакцыяй А. А. Скеп'ян. – Мінск : Нацыянальная бібліятэка Беларусі, 2014. – 1 электронны аптычны дыск (CD-ROM).
- Ogłoszenie komornika sądu grodzkiego w Mirze o licytacji // Nowogródzki Dziennik Wojewódzki. – Nr. 19. – 22 lipca 1937 r. + S. 161.
- Abramowicz, W. Wielki dzień Mira Władysław Abramowicz // Ziemia Lidzka. Nr. 11. 1937. S. 123–125; 350 lat Służby Bożej w Mirze // Życie Nowogródzkie. № 44 (74). 31 października 1937 r. S. 2.
- 9. Komarnicka, J. Ss. Zmartwychwstanki w Mirze / S. Józefa Komarnicka C. R. // Misje Katolickie. Ilustrowany miesiecznik misyjny dla inteligencji. Nr. 1. P. 58. 1939. S. 12–13.